

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

## DIARIO DE TORTOSA

Año III

Viernes 14 de Marzo de 1902

Núm. 372

### La democracia

#### CRISTIANA EN ROMA

La acción social continúa organizándose en la provincia romana. Días pasados fue inaugurada en Frascati, con una fiesta brillantísima, la Liga Católica del Trabajo. Cerca de 4 000 obreros asistieron á la reunión, que fué presidida por monseñor Giacci, obispo auxiliar del eminentísimo cardenal Serafin Vannutelli. En *La Voce della Verità* encontramos detalles muy interesantes acerca de esta cristiana y popular Asamblea.

El Abogado Valente recordó á los obreros sus derechos en relación con sus deberes de católicos, de ciudadanos y de padres de familia, y les animó á trabajar por llegar á obtener el respeto y el amor de todos, al propio tiempo que el mejoramiento de su condición moral y económica, objeto principalísimo de las Ligas Católicas.

El obrero tipógrafo Remolo Ducce evocó los grandes recuerdos de San Francisco y de San Benito, para demostrar que la sociedad no puede progresar sino á la sombra de la Cruz, principio inmortal de la democracia cristiana.

El conde Fr. Salinier enumeró cuales habían de ser las reivindicaciones obreras, y manifestó la necesidad imprescindible de que cuanto antes fueran mejoradas las miserables condiciones del *agro romano*.

A juicio del abate Grassi, que habló á continuación, solamente la democracia cristiana posee virtud bastante para oponerse al avance del socialismo, por anteponer los derechos imprescriptibles de Dios á todos los derechos humanos.

El canónigo Pini, de Milán fijóse en la leyenda que corona el frontispicio del convento de los capuchinos, en que se celebraba la reunión: *Estne pacificus ingresus tuus?* para afirmar que la democracia cristiana no ha penetrado en la sociedad más que para informarla en los sentimientos de la fraternidad cristiana, para reunir á todos los pueblos y llevarlos unidos á los pies del Vicario de Jesucristo. Recordó el ilustre canónigo de Milán las glorias de la Liga Lombarda para expresar sus deseos de que, á ejemplo de sus abuelos, los italianos, unidos bajo el es-

tandarte de la democracia cristiana, alcancen á ver un día arrodillados á los pies del Papa á todos los poderosos Barbarrojas de nuestra época.

Después de haberse dado lectura á los estatutos de la Liga del Trabajo, habló monseñor Giacci para expresar su júbilo á la vista de un movimiento obrero tan lleno de espléndidas promesas. El venerable prelado rogó con vehementes instancias que la democracia cristiana no se apartara nunca del espíritu católico-romano y de la perfecta é incondicional obediencia á las enseñanzas de la Santa Sede. Estas palabras fueron acogidas con frenéticos aplausos, que constituyen otras grandes promesas.

Al Padre Santo fué expedido el siguiente telegrama:

“Los obreros demócrata-cristianos de Frascati, reunidos bajo la presidencia del ilustrísimo señor obispo auxiliar para inaugurar la Liga Católica del Trabajo bajo los auspicios de la de Roma, y con la asistencia de numerosos representantes de todo el país del *Latium*, protestan de su ilimitada obediencia á Vuestra Santidad y le piden su bendición apostólica.”

He aquí la respuesta del eminentísimo cardenal Rampolla: “El Padre Santo, agradeciendo el homenaje de adhesión y de obediencia renovado en nombre de la nueva liga de obreros, bendice á sus promovedores y á los individuos que la constituyen.”

### Mi retrato

Al verte ¡oh grave pintura! entrar en mis lares hoy con mi edad y mi figura, no sé qué vaga tristura siento al decir: — “Así soy.”

Tal vez pienso que mañana, cuando de mi edad lozana rastros queden sólo en tí, dirá mi vejez ufana á mis hijos: “¡Así fui!”

Tal vez pienso que algún día (cuando Dios llamarme quiera) buscará tu compañía esta dulce esposa mía para decir: — “¡Así era!”

Tal vez pienso que quizá, al cabo de muchos años, nadie te conocerá: y un extraño á otros extraños dirá al verte: — “¿Quién serás?”

Y que, al comprarte, atraído por lo antiguo de tu traje ó por tu buen colorido, desdará: “Este personaje no debe haber existido!”

Pedro A. de Alarcón.

### Habla Victor Hugo

“Hay—decía en la asamblea nacional de 1850—una desgracia en nuestro tiempo; diría que no hay más que una desgracia: que es la tendencia á circunscribirlo todo á la vida presente, y al dar al hombre por objeto y fin la vida terrena y material, agravándosele todas las miserias por la negación que le ponen al fin, se añade á la opresión de los desdichados el peso insoporable de la nada y lo que no era más que sufrimiento, es decir, la ley de Dios, se convierte en desesperación; es decir, en ley del infierno. De aquí surgen profundas convulsiones sociales.

“Soy de aque los que quieren—y nadie lo dudará en este recinto, soy de los que quieren, lo digo con sinceridad, la palabra es muy poco expresiva, de los que quieren con un ardor indecible y por todos los medios posibles, mejorar en esta vida la suerte material de los que sufren; pero el primero de los alivios es darles la esperanza. ¡Cuánto se disminuyen nuestras miserias finitas, cuando se mezcla en ellas una esperanza infinita!

“Es deber de todos nosotros, lo mismo legisladores que Obispos, sacerdotes que escritores, emplear, prodigar bajo toda las formas, toda la energía social para combatir y destruir la miseria, y al mismo tiempo hacer *levantar todas las cabezas hacia el cielo, dirigir todas las almas* encaminar todas las esperanzas hacia una vida ulterior en que triunfará la justicia.

“La ley del mundo material es el equilibrio; la ley del mundo moral es la equidad. Dios se encuentra al término de todo, no lo olvidemos y enseñémo-lo á todos; *no habría ninguna dignidad en vivir, y no valdría la pena la vida, si todo acabase en este mundo*. Lo que alivia la fatiga, lo que santifica el trabajo, lo que hace al hombre fuerte, bueno, prudente, paciente, benévolo, justo, humilde á la vez que grande, digno de la inteligencia, digno de la libertad,

es tener ante sí la vida futura á través de las tinieblas de este vida. (Viva y unánime aprobación).”

¿Oís anticlericales? ¿Oís liberales de toda casta? Así hablaba el ídolo ese que adoráis y cuya fiesta celebráis tanto. Sus palabras condenan vuestra impiedad y si después cayó en ella condenan la suya.

### LA COSECHA DE LA SEDA

La historia es muy sencilla, pero muy triste; todo se reduce á decir que á consecuencia de una epidemia, la cosecha de la seda se perdió casi por completo; se aplicaron varios remedios para restablecer tan productiva fuente de riqueza, pero todos fueron inútiles, y los agricultores, desesperados de tanto fracaso, decidieron arrancar las moreras que servían para alimentar al precioso animalito, que produce una hebra de mil quinientos metros de longitud, quedando después sepultados en el capullo que fabrica.

Cuando ya se desconfiaba de poder restablecer la mencionada cosecha, un sabio francés, Mr. Pasteur, hizo el descubrimiento de la selección de la semilla, y por este procedimiento se obtienen cosechas sanas y abundantes. Comprendiendo los gobiernos de todas las naciones, y especialmente los de Francia é Italia, la importancia de restablecer las industrias sericícolas, se apresuraron á conceder premios á los plantadores de moreras y á los criadores del capullo de seda, y debido á esto, las dos naciones antes citadas cuentan con grandes establecimientos sericícolas, que son la base de su engrandecimiento y prosperidad.

En España caminamos con más lentitud, porque si bien es cierto que por medio de la ley de 5 de Julio de 1892 se conceden premios á los plantadores de moreras y cosecheros del capullo de seda que se amolden al reglamento derivado de la citada ley, son tantas las trabas y triquiñuelas que se ponen para los plantadores y cosecheros, que los pocos que se deciden á hacer nuevas plantaciones de tan útil árbol, pasean por un yerdadero calvario; primero ha de informar el Ayuntamiento, después el Consejo

provincial de Agricultura, después la Junta Consultiva Agronómica, después el ministerio de Agricultura, y cuando el interesado ha obtenido el premio y se le comunica la Real orden, se dirige por medio de instancia al ministro de Hacienda para que se cumpla la ley, se le contesta que no hay consignación en el presupuesto para dicho premio; pues entonces en que se ha invertido lo que se recaudó en las Aduanas por el derecho de exportación al capullo de seda, y que, según la ley, debe invertirse en el pago de dichos premios?

**La que cuesta la guerra a Inglaterra**

Un periódico alemán dice que la conquista de las dos Repúblicas sud-africanas no compensará nunca los sacrificios hechos para realizarla.

Hace un año, en 8 Marzo de 1901, la guerra del Transvaal costaba ya a la Gran Bretaña 2.880.000.000 de marcos.

Los gastos del año último pueden calcularse en 640 millones, ó sea hasta ahora un sacrificio de 3.420.000.000.

Si pudiera calcularse las enormes pérdidas sufridas por el comercio inglés á consecuencia de la odiosidad que ha nacido en el continente contra los ingleses y el valor del trabajo intelectual ó material que hubieran producido en tiempo de paz los hombres muertos ó inutilizados en campaña, se llegaría á un resultado verdaderamente aterrador.

—Cree el Gobierno— dice— que los pueblos conquistados darán una indemnización equivalente á éstos sacrificios?

—Cree que las minas de oro, normalizada la explotación, podrán darle este resultado?

—Será una equivocación imperdonable, en hombres de Estado, aunar tan imprevisores como los de la Gran Bretaña.

El pueblo inglés será el que verdaderamente pague estos errores, viendo comprometida su prosperidad durante largos años.

**NOTICIAS BREVES**

En Madrid, en el camino de El Pardo fué atropellado un carretero por el carro que guijaba y lo mató.

—La minoría republicana ha acordado emprender una campaña por las principales provincias, en caminata á agitar la opinión para que se celebren varias manifestaciones que demanden el cumplimiento del decreto relativo á las órdenes religiosas, y para producir entre sus correligionarios una protesta contra las fiestas de la coronación del rey.

—La nueva infección que causa estragos en los viñedos de Italia, se llama *rouget*. Se manifiesta primero en los tallos y en las hojas, después va extendiéndose hasta llegar á las raíces, y no respeta á las vides americanas.

—Han comenzado en Zaragoza los preparativos para la entrada del nuevo arzobispo.

El prelado entrará oficialmente en Zaragoza, el día de San José.

—Dicen del Ferrol que el "Carlos V," ha recibido orden para hallarse listo el 15 del corriente.

Se supone que zarpará con rumbo á Inglaterra para asistir á las fiestas de la coronación del rey Eduardo.

—Ha fallecido en Madrid el coronel de artillería D. Manuel Echagüe y Méndez Vigo, conde del Serrallo, hijo mayor del difunto general del mismo apellido que tanto se distinguió en Africa. Se hallaba agregado á la legación de España en Bruselas, de cuya capital vino enfermo hace un mes.

—De Villagarcía telegrafían que en Corcubión se ha declarado en huelga la tripulación del vapor "Octubre," de la casa Aznar, matrícula de Bilbao, debido al reglamento impuesto por la empresa á la tripulación de los barcos de dicha Compañía.

—En el Ferrol un muchacho de siete años hirió gravemente con un cuchillo en la región lumbar á un hermano suyo de dieciseis años, porque éste le dió un golpe con una vara por haberse negado á mecer á un hermanito de dos años que estaba en la cuna.

—Los periódicos de Austria consideran la derrota de lord Methuen como un nuevo golpe asestado al prestigio de Inglaterra.

—Desde Copenhague telegrafían que la Cámara ó Folkething ha aprobado por gran mayoría el tratado relativo á la venta de las Antillas dinamarquesas á los Estados Unidos.

—Un despacho de Pekin da cuenta de que el gobierno chino ha dirigido al ministro de los Estados Unidos en dicha capital una comunicación protestando contra la ley de exclusión de los chinos en Filipinas.

—El príncipe Enrique de Prusia declaró en el almuerzo con qué fué obsequiado en Filadelfia que no está encargado de misión secreta de ningún género.

—Se asegura que el gobierno de Marruecos ha celebrado un tratado con Francia, en virtud del cual esta nación se encargará de acuñar quince millones de francos en moneda de plata marroquí.

—Tan violentas fueron las sacudidas subterráneas en Excrun (Turquía) debidas á los terremotos que seis casas quedaron destruídas y otras muchas agrietadas y amenazando ruina.

—El gran duque Pablo de Rusia

ha estado á punto de perecer en un tren, en el trayecto de Eykhu men á Berlin, por haber descarrilado el coche en que viajaba.

—Telegrafían que estos días ha habido otro combate entre boers é ingleses, en que no han obtenido éstos la victoria.

—Al Sr. Sagasta le ha venido el decreto sobre cierre del Parlamento como miel en hojuelas.

Desde que cesaron los ataques en el Congreso, acábase la bilis, la desdicha y el no poder salir de casa don Mateo.

—El Correo publica un artículo diciendo que la presente situación política es lógica, como hija de los desaciertos cometidos.

—De Mazarrán comunican que una Compañía de explosivos ha establecido un importante depósito á una distancia de 25 metros solamente de la última casa de la población, reinando mucha alarma en la misma, por creer que fácilmente puede ocurrir un conflicto.

—En vista de los buques submarinos con que han sido dotadas las escuadras de las grandes potencias, los ingleses se proponen ahora construir algunos cazasubmarinos.

—El príncipe reinante Leopoldo de Baviera ha confiado al Jefe superior de aquella Casa Real, el Príncipe Alberto de Aetingon-Spielberge, la honrosa misión de entregar á Su Santidad León XIII, con motivo de su XXV año de Pontificado, una magnífica Cruz de oro y plata, verdadera obra maestra, que obtuvo un primer premio en la Exposición de Chicago.

—Comunican de Las Palmas que durante la última semana se han exportado de Canarias, para el consumo de Inglaterra, 22.369 racimos, 12.899 cajas de tomates y 500 de patatas.

—En el tren expreso ha llegado á San Sebastián el cadáver del coronel Echagüe, habiéndosele dado cristiana sepultura en el panteón de la familia.

—En Viena ha sido fusilado á las dos horas de pronunciada la sentencia condenándole á muerte, el coronel Grimm, principal acusado en el grave asunto de alta traición recientemente descubierto.

—Las peregrinaciones á Tierra Santa se organizan ya en todas las naciones.

Según el *Novosie* de San Petersburgo, la Rusia enviará este año á Jerusalén más de 20 mil peregrinos.

—En Francia se van á tomar medidas para evitar el contagio de una terrible epidemia de los viñedos que se ha presentado en Italia, la cual ataca todas las cepas, incluso las americanas.

El asunto merece particular atención de parte de todos los países vitícolas.

—La Unión Americana parece que se arrepiente de su intervención en Cuba y de su conquista del Archipiélago Filipino. No hace mucho tiempo que el obispo Potter exclamó: "No tenemos colonias, las colonias nos tienen á nosotros," y recientemente se ha dicho:

"Nuestras conquistas nos han producido muchos problemas y ningún dinero."

—En la estación del Norte de Barcelona fué cogido entre el tope de un vagón y una caja de madera el empleado Victoriano Ramos, causándose una contusión en el costado izquierdo.

—Ha fracasado el intento de solucionar amistosamente la huelga de Gijón.

—Es probable que la ceremonia de la jura de D. Alfonso se celebre en la iglesia de San Jerónimo.

—Se ha celebrado en palacio el banquete dado en honor de la embajada belga portador del cordón de Leopoldo para Alfonso XIII.

—El nuevo obispo de Solsona, doctor don Juan Benloch y Vivó, pasará en Manresa al día de San José, tomando parte en las fiestas que se celebrarán con motivo del Jubileo de León XIII.

—Hoy se ha efectuado en Valencia el entierro de la desgraciada señorita María Ferrer, muerta á cuchilladas por su novio.

El acto ha resultado una imponente manifestación de duelo, habiendo presidido el alcalde y otras personas conocidas.

—Ha fallecido el señor provisor de la Catedral de Sevilla Dr. Alvarez.

—El día 11 intentaron fugarse tres presos de la cárcel de Daroca perforando una pared.

—Las Señoras de Orihuela elevan á la regente una solicitud con miles de firmas pidiendo que no se ve á efecto el decreto del ministro de la Gobernación sobre las Ordenes religiosas.

**CRONICA**

Llaman justamente la atención los sermones que en el septenario de los Dolores pronuncia nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Elias Milian. Con palabra fácil y abundante, lenguaje elocuente y muy correcto además oratorio trata el Sr. Milian temas de palpitantísima actualidad que la tan numerosa como devota concurrencia escucha con sumo agrado é interés.

—Este año se celebrará por primera vez en el vecino arrabal del Jesús la procesión de Jueves Santo, para cuyo religioso acto se están haciendo grandes preparativos.

También se trabaja en el sentido de mejorar la ornamentación del Monumento que seguramente re-

sultará suntuosa y de muy buen gusto, atendidos el empeño y celo con que se ha emprendido la obra.

—Ayer por la tarde contrajo matrimonio, en la Santa Iglesia Catedral, la señorita doña Francisca Nomen con D. Abdón Sastre hijo de Miravet, con residencia actualmente en Benifallet.

Nuestra enhorabuena.

—A las once y media de la mañana de ayer constituyóse en la Audiencia Provincial el jurado del distrito de Tortosa, presidido por el tribunal de derecho para entender en una causa instruida contra José Antonio Bel Capsi, vecino de Santa Bárbara.

El hecho ocurrió en dicho pueblo al anochecer del día 8 de enero de 1901, en la que, por resentimientos más ó menos fundados, el procesado disparó dos tiros de pistola á su hermana María Josefa, alojándose los proyectiles en el corazón y pulmones de la interfecta y produciéndole la muerte instantánea.

El señor fiscal, en sus conclusiones provisionales calificó el delito de asesinato con la agravante de parentesco y pidió para el procesado cadena perpétua accesorias é inhabilitación lo cual la Sala confirmó en su sentencia.

—Leemos en el "Diario de Tarragona":

"También el alcalde de Tortosa ya á seguir enérgicamente los procedimientos coercitivos contra los contribuyentes deudores al Ayuntamiento.

Si los vecinos que deben y pueden pagar, no dán facilidades á las Corporaciones municipales para que desarrollen, sin los insuperables obstáculos que la falta de dinero produce, sus iniciativas y proyectos, no es posible hacer nada que afecte al mejoramiento de las localidades."

—Se ha encargado á nuestro estimado y respetable amigo el Dr. D. Juan Bautista Lluís, catedrático de la Universidad pontificia de Tarragona el sermón del solemne Oficio que la cofradía de San José de Reus, dedica á su glorioso Patrono en la iglesia parroquial de San Pedro de aquella ciudad.

—El alcalde dimisionario de San Carlos, Sr. Flores, ha instado al señor gobernador su renuncia de concejal.

—El ingeniero de Obras públicas D Luis Corsini ha terminado los estudios del puente sobre el Ebro en Mora.

—La Comisaría de Guerra de Tarragona hace saber la orden de haber dejado sin efecto la subasta simultánea que debía celebrarse en aquella plaza Barcelona y Tortosa el día 4 de Abril próximo para la contratación del servicio de subsistencias militares en la última de las indicadas plazas.

—Por unos sujetos que dijeron ser vecinos de Santa Bárbara y dieron nombres y apellidos supuestos, fué entregado anteayer á un dependiente del comerciante de ha-

rinas de esta D. José Bernis Murall un billete de 100 pesetas con el busto de Mendizabal, falso.

Según parece tales billetes proceden de Alcanar ó Uldecona, no siendo el primero que se ha introducido en el comercio de esta plaza.

Denunciando el hecho á la Guardia civil y constándonos como nos consta la actividad del digno capitán de dicho Instituto, así como la de los individuos que se hallan á sus órdenes, no dudamos que la detención de los autores de este delito no se hará esperar.

## Telegramas

### La crisis

Madrid 13 m.—Se ha celebrado Consejo de ministros en casa del Sr. Sagasta.

La reunión ha sido muy breve.

El presidente ha comunicado á los ministros que había recibido la dimisión de los Sres. Urzáiz y González, en vista de lo cual todos han presentado las suyas, marchando en seguida al Sr. Sagasta á conferenciar con la Reina.

1'25 t.

La Reina, en vista de las dimisiones de todos los individuos del Gobierno, ha encargado al Sr. Sagasta la formación de un nuevo ministerio, que habría de ser de amplia concentración democrática, en la que se desea figuren los elementos dispersos de distintos matices políticos.

El Sr. Sagasta, oídos los deseos manifestados por la Reina, ha declinado el encargo de formar nuevo ministerio.

Sólo se comprometería á tratar de aunar los elementos de significación liberal

1'32 t.

El Sr. Sagasta ha manifestado que juzga peligroso la formación de un gabinete de coalición en los actuales momentos.

Sólo consideraría fuerte una concentración dentro de los elementos del mismo partido liberal.

Los personajes indicados hasta ahora para consultar con la Reina son los Sres. Montero Ríos y Moret.

5 t.

A las dos y media de la tarde el marqués de la Verga de Armijo estuvo en casa del señor Sagasta conferenciando con él unos tres cuartos de hora.

Al salir el marqués se mostró muy reservado con los periodistas que le salieron al encuentro para recoger impresiones.

Se dice, sin embargo, que debieron tratar ambos personajes por palabras sueltas cazadas al vuelo —de estudiar el modo de arreglar las cosas en forma tal que impidan la formación de la tan cacareada concentración.

El marqués, en este punto, se muestra mucho más intransigente que el Sr. Sagasta.

Al mismo tiempo que se celebraba esta entrevista, el Sr. Merino visitaba al Sr. Moret por orden del Sr. Sagasta.

Este ha recibido más tarde las visitas de los Sres. Urzáiz y Moret.

El exministro de Hacienda parece que al saber el resultado de la entrevista de su jefe con la Soberana, se ha puesto incondicionalmente al lado de aquel, reiterándole su adhesión más completa.

Mientras el Sr. Moret conferenciaba con el jefe de los liberales, el Sr. Merino salió precipitadamente con dirección á la redacción del *Heraldo*, donde creía encontrar al Sr. Canalejas. En vista de que allí no lo halló se dirigió á su domicilio particular, donde pudo conferenciar con él bastante rato.

6'5 t.

Cuando el Sr. Moret terminó su entrevista con el Sr. Sagasta, se dirigió al Congreso, donde le rodearon multitud de diputados, senadores y periodistas.

Se mostró con unos y otros bastante reservado.

Dijo que á las cinco y media iría á Palacio donde permanece á la hora en que telegrafiamos.

Apesar de las reservas del señor Sagasta, éste ha dado entrever su creencia de que es muy difícil realizar una concentración.

Cree que las personalidades que podrían entrar en ella no se han preparado para el poder.

Además ha dicho: ¿Que se haría con las Cortes?

7'10 n.

La Reina ha consultado á los Sres. Montero Ríos y Moret.

### Últimas impresiones

11 n.

Va perdiendo terreno la idea de que se encargue de formar ministerio el Sr. Montero Ríos bajo la base de una amplia concentración, para lo cual no contaría seguramente con el apoyo del Sr. Sagasta.

Lo que más alto se cotiza á esta hora en los centros políticos es un gabinete presidido por el señor Sagasta y con los Sres. Weyler y Canalejas.

El Sr. Silvela se ha declarado opuesto abiertamente al gabinete de concentración, protestando de que se prescindiera para resolver la actual crisis, de los dos grandes partidos organizados, coincidiendo en lo manifestado por el jefe de los liberales.

Dase, pues, por descartada la idea de un ministerio en que se suponía entrarían elementos tan heterogéneos como los señores Canalejas, Maura, Romero Robledo, Tetuán y López Domínguez.

Antes de llegar á esta solución, lo probable sería que se llamase al poder á los conservadores.

### REMOLACHA

Los agricultores que deseen adquirir simiente y abonos químicos, pueden dirigirse al almacén de D. Francisco Mayor calle de la Cruera n.º 7 y en Ferrerías almacén del mismo al lado de la Posada del Aufarrench.

## Juan J. Cucala

### Médico-Cirujano-Oculista

*Ex-ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.*

### Ojos, Oído, Nariz y Garganta

Se operan **cataratas**, pupilas artificiales operación de la miopía, esclerotomías, tumores, **fistulas**, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), estrabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista y Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

### SUEROTERAPIA

### YOPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (*mal blanc*); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (*Brown Secuard*) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminin* para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

### Asistencia para operados

Consulta de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á ocho noche.

Casa Vidal **Pes de la Palla**, entre el Arsenal y el río Ebro.—**TORTOSA**.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

### PRINCIPALES OPERACIONES DE LA COMPANIA

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

## Señores Profesores de Música

Gratis Catálogos ilustrados de pianos, armoniums y acordeones. Precios económicos

NOTA: No confundir con los instrumentos (productos puramente comerciales) construidos expresamente para la venta á plazos.

MARASSÉ.—Barbará, 2.—BARCELONA

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# GRANDES ALMACENES DE AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

Fábrica de marcos y Molduras con depósito de Cristales

(VENTAS A PLAZOS)

de **Juan Antón Martínez**

ENMEDIO 9.—CASTELLON

Se encuentra en esta ciudad su representante en toda España: JOSE CABALLERO.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- |  |            |
|--|------------|
| Anillo para caballero, oro y brillante.  | 50 pesetas |
| Idem para id., brillante muy grueso.     | 100 "      |
| Alfiler idem id.                         | 25 "       |
| Alfiler idem id. (brillante muy grueso). | 50 "       |
| Anillo para señora ó señorita, idem id.  | 25 "       |
| Pendientes (par) para señorita, idem id. | 25 "       |
| Idem para señora, idem id.               | 50 "       |
| Idem para id. (brillantes gruesos).      | 100 "      |
| Idem para niñas (verdadero regalo).      | 25 "       |

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANIS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## Sociedad Artístico-Fotográfica

ULTIMOS ADELANTOS

VENTAS A PLAZOS

J. M. Varela y C.ª Sociedad en Comandita

OBRADORS, 8.—BARCELONA

Participa al público haber llegado en ésta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los encargos diariamente en la librería de

Arturo Voltes—Angel, 7

EXQUISITOS

CHOCOLATES

RR. PP. BENEDICTINOS

¡Pícbense!

Las personas que

deseen tomar el

más puro é higiénico

de los chocolates

deben probarlos

TRES

UNICAS CLASES:

A 2, 2'50 y 3 pesetas

Paquete con canela,

sin ella

...y á la vainilla